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■文/本报记者 杜思梦

本报讯 由冰墩墩、雪容融首度

主演的北京冬奥组委特许动画电影

《我们的冬奥》首周票房超 3500 万

元。首映现场，冰墩墩、雪容融携手

片中主演孙悟空、图图、黑猫警长、熊

大、熊二、光头强、九月、啸天、小玉、

老灶王齐聚一堂，与观众互动，欢乐

气氛“爆棚”。

《我们的冬奥》中聚集的近 50位

知名动画人物，代表了中国几代人的

童年经典回忆。观影过程中，影院内

欢声笑语，连片尾字幕彩蛋都让观众

备感惊喜。

家长们对影片给出较高评价，

有家长表示，“这部影片激励孩子们

勇敢向前，影片情节也很有教育意

义，适合家长带孩子们来观看”，“不

仅有孩子喜欢的动画人物，就连我

小时候最爱看的葫芦娃、黑猫警长

都出现在了影片里，有点惊喜，有点

感动”，“孩子们最喜欢冰墩墩、雪容

融和光头强了！这次竟然是同框出

镜，我们真的是期待很久了！影片

的制作真的很棒！”“影片不仅故事

有趣，孩子还能从中学到很多和冬

奥会相关的知识。同时，也可以培

养孩子们对于冰雪运动项目的兴

趣，非常推荐大家来看”。

谈及创作初衷，总制片人王裕仁

表示：“希望通过这样一部作品能够

把中国当代年轻人的想法，把我们的

文化自信传递给全世界。”《九月的冬

季假日》编剧徐博提到：“所有主创能

以这种方式参与冬奥会，我们觉得是

一种荣耀。”导演李豪凌说：“我们希

望通过这部影片让海外观众喜欢上

冰墩墩，喜欢上中国动画，也希望在

座的各位能够支持冬奥，支持《我们

的冬奥》。”

影片由北京文投互娱、万维仁

和（北京）、上美影、华强方特（深

圳）、北京耀影、北京国影纵横、北京

阿里巴巴影业出品，已于 2 月 19 日

全国上映。

（杜思梦）

北京冬奥会昨晚落下帷幕，

“顶流”吉祥物“冰墩墩”也圆满完

成工作，正式下班。

看到“冰墩墩”挥手告别，一些

网友们大呼“舍不得”，而另一些网

友已经来到电影院，与刚刚上班的

“冰墩墩”，在光影中重逢。

银幕上，冰墩墩、雪容融与孙

悟空、熊大、熊二等国漫 IP 共同演

绎着关于团结、梦想、勇气和拼搏

的冬奥故事。银幕后，则是超过

1300 名中国动画人 180 天的日夜

兼程。

电影《我们的冬奥》是冰墩墩

主演的首部电影，也是奥运历史

上，第一部由官方授权吉祥物出演

的动画电影。

在制片人王裕仁看来，这次超

过 50 个国漫 IP 加盟的创作，“也就

在中国能干成”。

从收到国际奥组委的正式批

复到向奥组委递交成片，仅有半年

制作周期。巨大挑战面前，越来越

多的中国动画人加入了这场“接

力”，电影中一段 20 多分钟的故

事，就调动了超过 400 位动画制作

人，而参与全片制作的制作人，前

前后后共有 1300 人之多。

“我们想让全世界看看，中国

的精神风貌到底是什么样，”王裕

仁感慨道，“我们是憋着一股劲儿，

干成了这件事。”

1300位中国动画人的集体创作

从拿到国际奥组委同意拍摄的

确认函到电影杀青，《我们的冬奥》

实际制作周期仅有短短 6 个月。

负责《九月的冬季假日》篇章的

“非人哉”编剧之一的徐博告诉记

者，以正常的制作进度，完成一部

90 分钟的动画电影至少需要两年

半到三年的时间。

要在半年时间完成《我们的冬

奥》的制作，这几乎是在挑战一项

不可能完成的任务。

徐博透露，制作阶段，单是“非

人哉”的段落，内外就调集了 400
多人。

“这个动画做到后来，已经成了

一种情怀，大家只想着一定把它做

成。”王裕仁透露，《我们的冬奥》制

作阶段，调动了大量的中国动画制

作资源，他算了算，前前后后，大约

有超过 1300 位创作者参与其中，做

《我们的冬奥》几乎成了当代中国

动画人的一次集体创作。

包括上美影、“熊出没”、“非人

哉”、“罗小黑”等国内顶流动漫 IP
先后加盟，有的 IP 创作者停下自己

的项目，为影片赶工，有的 IP 虽未

入选正片，也在不分昼夜为电影

帮忙。

王裕仁感慨，不仅他自己，“大

家都在心里憋着股子劲儿，想把这

个片子做成，让全世界看看，中国

的精神风貌到底是什么样的，我们

中国是一个欣欣向荣的社会，必须

得展现出去。”

更多是社会责任

“我做这件事，更多是社会责

任。”回忆起影片创作缘起，王裕仁

顿了顿，“我开始就跟公司的人说，

没准儿这片子赔的钱，咱们得用三

四年的时间去填。”

作为一名“85 后”制片人，王裕

仁意气风发、敢想敢干。他的公

司，同时有 16 部动画番剧开工，每

年高达 3000 分钟的产量，用他的

话说，“在中国动画公司里，也是排

头几名的”。

2019 年，北京冬奥会吉祥物冰

墩墩发布，王裕仁有了拍一部奥运

吉祥物的动画电影的念头。“我当

时看到冰墩墩、雪容融的形象，觉

得这次可能会成为中国动画的一

次尝试和突破。”

这些年，王裕仁越来越深的感

觉到，无论是他的团队、还是中国

动画人，乃至中国社会，做了很多

默默无闻的事情。疫情期间，在跟

外国公司的合作时，他能明显感觉

到，中国人的心气特别足，他希望

有机会向世界展现真正的中国精

神风貌。这个想法最终落在了拍

一部冬奥电影上。

“让吉祥物主演奥运会电影，

这件事奥运历史上谁都没干成过，

但 我 觉 得 ，中 国 能 干 成 。”王 裕

仁说。

《我们的冬奥》共分四个篇章，

每个篇章都是一个国漫顶流的动

画 IP，如上美影的孙悟空、图图、黑

猫警长、葫芦娃，“熊出没”系列的

熊大、熊二、光头强，“非人哉”的

九月、哮天、敖烈，“罗小黑战记”

的罗小黑，以及中国独有的传统木

偶动画。

把这些分属不同公司的知名

IP 请到一部电影，王裕仁说，“大家

愿意为了冬奥，为了国家和民族，

把自己的 IP 拿出来。也就是在中

国能成。”

他记得，他带着《我们的冬奥》

第一次去上美影，厂长的一句话，

让他坚定了自己的想法，“我记得

特别清楚，厂长说了句话，让我特

感动，厂长说，这件事对我们来说，

不是做与不做的问题，而是怎样做

好的问题。”

上美影给王裕仁吃了“定心

丸”，他说，这事儿，只要有上美影

在，就成功了一半。

事实的确如此，成立于 1957 年

的上海美术电影制片厂拥有包括

孙悟空、图图、哪吒、黑猫警长、葫

芦娃在内的众多国漫经典 IP。上

美影加盟后，这些经典 IP 全部被

带入到影片中。此后，“熊出没”、

“非人哉”、“罗小黑”木偶动画相

继加入，《我们的冬奥》的架子就算

搭了起来。

王裕仁说，这几个 IP，包含了

国际化、年轻化、有受众、有传承等

元素，用它们去展现中国积极向上

的氛围，助力冬奥，符合奥运精神，

也符合中国精神。

奥组委：超乎我们想象

影片的筹拍过程并非一帆风

顺，王裕仁回想过去的两年，感慨

好在“有惊无险”。

从开始跟奥组委沟通，到正式

拿到奥组委的批复，历时 1 年半。

期间，他们谈 IP，组团队，写剧本，

画动漫形象……如果 2021 年 6 月

没有拿到奥组委的准确批复，这一

年半的努力，将付诸东流。而 6 月

拿到了批复，留给创作的时间也只

剩下短短半年时间，对任何一部动

画电影而言，都是巨大挑战。

“国际奥委会有很多流程，剧

本什么的全都得翻译过去，中间

还会给很多反馈意见，比如熊猫

不能说话，熊猫和灯笼参与的比

赛不能混了等。”王裕仁跟团队达

成了共识，要满足奥组委的要求，

也要增加影片故事性，还要展现

北京的风貌、中国的风貌，三个方

面，缺一不可。

谈及创作，王裕仁介绍：“我们

希望有更多的北京风貌，那我们就

把这个工作交给“非人哉”。我们

希望呈现更多城市的，图图就承担

了这部分工作。‘熊出没’一开始设

计了东北特点的绿皮车，后来我们

换成了高铁，为了展现现代化。”

在《非人哉》编剧徐博眼中，这

是一次有趣并且十分荣耀的体验，

“让同一部电影得以展现更多元

素，同时对这种命题式的创作而

言，也能保障短时间内较好的完成

度，实现效率的提高。”

《九月的冬季假日》算是全片

中，与冰墩墩的结合最为紧密的

篇章。

徐博透露，制作前“非人哉”就

给自己定下了制作标准，其中包括

“体现奥运精神、符合‘非人哉’的

设定、体现北京的城市特点、巧妙

联系吉祥物冰墩墩等”。

在与冰墩墩的故事连接上，编

剧团队原本的想法是打造一个“非

人哉”版《罗马假日》的故事，让九

月遇见冰墩墩。电影总编剧董润

年则建议，加一个反转，让冰墩墩

给九月带来假日。于是，那个令观

众暖心的冰墩墩悄悄帮九月完成

“愿望清单”的设定呈现在了大银

幕上。

这一设定也为这部原本以“吐

槽”、“搞笑”为主的 IP，添加了浓

浓的温情与温度。

在 180 多天的制作周期中，“非

人哉”、“熊出没”、“上美影”、“罗

小黑”、“木偶动画”……《我们的冬

奥》几乎成了中国动画人集体接力

的“国漫总动员”。各个 IP 创作团

队聚在一起，彻夜开会。他们大量

调动中国动画圈的资源，全片前后

共有超过 1300 名中国动画人加入

创作。

“这片子是一个非常有精气神

儿的事。”王裕仁回忆，赶进度的时

候，没日没夜，虽然累，但都觉得，

这事特别提气，“大家说，我们真是

敢想敢做。”令他颇为骄傲的是，尽

管创作时间紧，但影片在创作上

“一点儿没妥协”。

2021 年底，《我们的冬奥》成片

的第一天，王裕仁把片子递给了奥

组委。他还记得，那天奥组委看完

片跟他说的话，“这是超乎我们想

象的水平”。

王裕仁长舒一口气，“大家两

年的心血，没有白费。”

本报讯 2 月 21 日，电影《你是我

的一束光》在京举办专家观摩研讨

会。研讨会现场，影片总策划张和

平，编剧、监制刘恒，导演王强等主

创，与电影业界和学界、评论界的代

表一道，围绕影片的内容呈现、创作

手法和主题表达等展开深入探讨和

交流。

中国电影基金会理事长张丕民

认为，《你是我的一束光》诗一般画面

让人印象深刻，在选题、手法和角度

等方面都比较新颖，中后段的人物塑

造直击人心，让观众为扶贫前线的党

员工作者所感动，为新时代青年人生

追求提供了一种引导和参考，期待更

多观众走进影院观看影片。

中共云南省委宣传部常务副部

长马志刚表示，作为2020年国家电影

局电影精品专项资金资助项目，《你

是我的一束光》是云南省重点打造的

精品力作，讲述了新时代云南人民在

党的领导下团结奋进，攻坚克难奔小

康的故事。“期待这部既有纯真爱情

又有生死考验、既有奋斗拼搏又有奉

献精神、既有时代高度又有时代厚度

的精神力作能被更多人知晓、被更多

人关注，能够激发更多观众的爱国爱

党情怀。”

真挚真实，

多视角打造电影精品

《你是我的一束光》总策划，原北

京市政协副主席、北京市文联主席、

北京人民艺术剧院院长张和平回顾

了影片的创作历程和各方的支持，并

用“进对门、选对人”概括了影片在题

材选定、剧本打造和主创配置等方面

的安排，“整个主创团队一直秉承不

忘初心的使命和情怀，做好每一件

事，拍好每一部影片。”

中国文联党组成员、书记处书

记，中国电影家协会分党组书记、驻

会副主席张宏用“主流文艺片”概括

对影片的整体观感，表示影片主题鲜

明温暖、故事剑走偏锋、人物渐入佳

境、民族色彩浓厚、山水景色优美、泪

点笑点频出，以男女主人公穆随心和

彭彭相互靠近的历程为主线，通过外

来者、父母、妻子、孩子的视角，侧面

层层剖开并解读扶贫干部及其家庭

的感人故事，展示普通人物所蕴含的

强大心灵力量，完成了情感的冲击与

传递，实现了与观众的共情。

中国电影评论学会会长饶曙光称

赞《你是我的一束光》是一部有品位、

有内涵、有温度的影片，完成了扶贫题

材的创新表达，塑造了可信、可亲、可

爱的人物形象和动情点，与最大层面

的观众达成了更大限度的结合。

光明日报高级编辑、文艺部副主

任李春利表示，《你是我的一束光》没

有正面表现脱贫致富的过程，而是从

“金花”们的自我困境中展开叙事，通

过悲喜交集的整体基调，配合如诗如

画的云南风光，与大自然融为一体的

民族音乐，演绎了和谐而美好的亲情

友情爱情，展示了乐观、积极、阳光的

心态与精神。

有情有力，

一束光照亮前行之路

在与会专家看来，《你是我的一束

光》充满真情实感，在致敬扶贫英雄的

同时，挖掘并放大了背后的情感张力，

实现了情感的升华与精神的传承。

影片编剧、监制，中国文联副主

席、北京作协主席刘恒表示，在创作

过程中走访了云南各族村寨，被淳朴

的现实和纯净的感情所感动，也被众

多牺牲在扶贫前线的干部所震撼。

在他看来，扶贫故事背后的爱和善良

才是影片真正的内核。

中国电影评论学会常务副会长

张卫认为，《你是我的一束光》通过捕

捉生活细节，完成对生活质感的记

录，逐步挖掘和揭露人物深处最浓厚

的情感，最后女主彭彭在漫山遍野的

紫色马尾草中敞开心扉，痛哭揭示与

丈夫的最后通话充满了震撼力，令人

动容。

北京师范大学文学院教授、中国

电影评论学会副会长王一川称赞影

片“化理为情，化情为理”，从人性深

处的颤动出发，将“彪炳千古的人间

奇迹”化为普通观众、扶贫干部家属

的情感颤动。

北京师范大学亚洲与华语电影研

究中心主任、中国电影评论学会副会

长周星认为，影片“通透于当下时代和

生活深处，充满人性光彩”。男主穆随

心假扮父亲角色、“新五朵金花”炫耀

丈夫而引发的女主情绪爆发等情节，

都通透地把握了人物的塑造和人情世

故的呈现，“通于人心，透于时代”。

《人民日报》文艺部副主任刘琼

从自己的情感体验，深度解读了自己

对“你是我的一束光”的理解，表示从

社会生活关系上，影片中所暗含的教

师与学生、医生与村民等，都丰富和

延伸了“一束光”的内涵。

中国电影基金会电影投融资发

展专项基金总监、聚影汇创始人朱玉

卿表示，影片将镜头对准普通人，让

光影艺术回归大众，在叙事上，反向

行之，由甜忆苦，反差的叙事节奏和

手法更具有冲击力，更加凸显了影片

要表达的主题。

创新手法，

独辟蹊径讲述扶贫故事

作为一部特定题材影片，《你是

我的一束光》根植云南又独辟蹊径，

创新的视角和独特的表现手法获得

与会专家肯定。

影片导演王强表示，《你是我的

一束光》并不想做成一部简单的扶贫

电影，而是期待更有厚度和分量，更

能阐述乡村与人、苦难与生命、爱与

牺牲的主题，更能呈现出诚恳、质朴

又情感浓烈、温润温暖又有力量、抒

情坦荡又充满希望的气质。

中国电影评论学会荣誉会长章

柏青结合自己观影过程中的具体感

受，赞赏影片先后完成了从明亮鲜活

的主旋律影片，到充满少数民族色彩

与风光的爱情片，再到使人心灵激荡

的情感大片的巧妙转化。北京电影

学院中国电影文化研究院执行院长

吴冠平认为，影片的一个重要突破，

在于把当下特定主题简单刻板的创

作理念进行了艺术化的改造，在一个

看似简单的故事之后，隐藏了复杂的

况味，值得同类题材借鉴。

中国艺术研究院影视所副所长、

中国电影评论学会副会长赵卫防同

样认为，该片为扶贫主题电影提供了

一个新的视角，通过对“五朵金花”经

典 IP 进行了全新的嫁接，为经典 IP
赋予了现代性。《文艺报》艺术部主任

高小立，从电影的文学性、艺术性的

角度出发，分享了自己对影片的理

解。在她看来，影片实现了主题创作

与云南特色、与艺术片的融合。通过

种种创新，真正触及扶贫干部家属在

情感上的付出，让观众对这些平凡英

雄，抱有更崇高的敬意。

中国电影评论学会秘书长、影视

风向标主编胡建礼表示，影片开始之

初男主失意的境遇与最后的选择，反

映影片在艺术上的追求，让观众感受

到了影片的文学性和艺术性，期待这

样一部在主题、艺术、表现手法上充

满亮点的影片能够获得更多观众的

认可。

本次研讨会由中国电影评论学

会、中共云南省委宣传部和中国电影

基金会钟惦棐电影评论发展专项基

金共同主办，聚影汇（北京）影视文化

有限公司承办。

（姬政鹏）

本报讯“你的足迹在山上，心血

浇灌了沧桑，你冲破云海像一束光，

照耀着你的故乡，我们笑着来歌唱，

泪花像鲜花绽放，大地赞美你一束

光，风雨后让世界晴朗。”2 月 21 日，

电影《你是我的一束光》发布主题曲

《你是一束光》MV。电影音乐总监为

梁翘柏，主题曲词作由编剧刘恒主

笔，中国香港音乐人邓智伟作曲，歌

手金希演唱。

主题曲开头伴着邓超所饰演的

彭彭丈夫在洪水来临前“彭彭，我爱

你，喵喵，生日快乐”的深情告白缓缓

响起，舒缓动听的旋律搭配金希细腻

坚定的嗓音，将电影中彭彭与丈夫从

结合到分开，独自面对家庭的压力，

到最后重拾初心的情感经历娓娓道

来，不断向外传递使人能够冲破风雨

的温暖治愈力量。一经发布，就让不

少网友开启单曲循环模式，一同感受

歌曲所蕴含的治愈力量。

主题曲歌词戳心催泪，如刘恒在

最初创作时所期盼的——在讲述单

亲妈妈在音乐中遇见爱情、最终打开

心结故事的同时，也向舍小家，为大

家，始终奋斗在一线基层的扶贫战士

表示最诚挚的敬意，没有人应该被遗

忘。刘恒在歌词中也称赞他们为“在

风雨后让世界晴朗的一束光”。

电影主题曲MV曝光了许多电影

画面，不仅有邓超所饰演的乡村干部

带领群众抵御暴雨、疏散妇孺的场

面、彭彭哽咽将哭闹女儿哄睡，更包

含了穆随心为让彭彭与女儿高兴所

做出的种种努力的画面。彭彭独自

对着与丈夫合影默默流泪哭泣，还要

故作坚强的将因许久见不到爸爸而

哭闹的女儿哄睡，令人心疼落泪。同

时，也因穆随心的出现而感到庆幸，

愿内心善良又坚强的彭彭能够被呵

护治愈，最终能拥有属于自己的那份

幸福。

电影《你是我的一束光》由袁文

康、王西领衔主演，邓超特别出演，影

片讲述了一位用生命守护群众的逆

行者，一段不平凡而又揪心的爱情故

事。职场、情场都失意的音乐人穆随

心（袁文康 饰）驱车前往云南，偶遇单

亲妈妈彭彭（王西 饰），二人感情逐渐

升温，发现了彼此身上的亮光，也触

摸到了内心最深处的秘密伤口，彭彭

内心深处无法走出的有关孙雨桐（邓

超 饰）的心结也因此慢慢解开。该片

将于2月25日温暖上映。 （杜思梦）

《你是我的一束光》专家研讨会在京举行

有情有力，温暖人心，致敬英雄

《你是我的一束光》发布主题曲MV传递温暖力量

冰墩墩雪容融“现身”

大电影《我们的冬奥》首映礼欢笑“爆棚”

奥组委首次官方授权《我们的冬奥》：

1300名中国动画人的一次集体创作


